近藤邦康著

毛沢東 実践と思想

岩波書店/2003年7月/468頁/7350円



砂山幸雄

修で北京におられた近藤教授と比較的頻年間北京に滞在していた評者は、在外研年の一つの思い出は六年前。仕事で一

この 感じ取った。 するような気分を感じたものだ。 学』を読んだ毛沢東の学習過程を追体験 すめることは、 毛沢東が書き込んだモノロ 語訳から重訳したテキストの余白 理学者パウルゼンの原著を蔡元培が日本 たことがある。 理』批注 ようやく入手できた毛沢東の 学院で行なっていた授業に出席 実践と思想』 程在学中だった評者は、 許しいただきたい。 もう 最初に個人的な思い出を記すことをお 初期毛沢東の思想形成を知るうえで 批注 著者の知的関心の強固な持続性を つの テキストと対照しながら読みす 思い が特に重要な位置を占めて の著者、 師楊昌済のもとで 九世紀末のドイツの倫 七一一八年)を輪読 出は六年前。 約二〇年前 近藤邦康教授が大 本書 ーグの 「倫理学原 事で ような

まえがき

たが、 者には深い す。 はその時からさら 確認しようとする教授の真摯な姿は、 書けないと漏らされていたことを思い ておられ 意見交換をしながら、 毛沢東につい 意見交換の一 書の の面影 青の各世 建国以 場 原 東の が稿を抱 経済化の大波のなか、 た。 力多 印 シ日増 端を時 評者は、 代 象として残っ 実 後の部分がなかなかうまく ての近く刊行され 、践と思想の歴史的 を代表する研究者たちと えておら L K に薄 折紹 四 その 年 教授からそうした らい れ ・を要し 介してい 完成をめざし ている。 でい 中 毛沢東 る予定 て完成 国 3 ただい 意 0 本書 中 評 H 国 時 0

研究は著者のライフ 必 沢 朓 その集大成の位置 東と格 8 近代思想史上の主 然ともみなせる。 れば、 章炳麟 れまで著者が研 闘 するにい 著者がその総仕上げとして毛 李大釗、 ワー たっ に置 究対象としてきた中 な顔ぶ 楊昌済など 0 クであ 意味でも毛沢東 たのはほ かれることは n b とんど 本書 嗣 を

たことになる

Ł 7 とによってよりはっきりしてきたことも 道 から多く また確かである。 T n うまでもない。 を を評する以上に荷の重 程 1/3 まで著者の語 た違和感や疑 本書を評することは 0 あらかじめ告白して 端を垣 を学び、 2 間 著者 問 また本書の完成 てきた毛沢東像に感じ 見 点が、 7 あこ き 1/2 た評 課題 れまで おきた たんに 本書を読 者にとっ であるこ 気までの Và 0 研究 ## 0

視点 本書 页 構 成と 著 者 の 基 本 的 な

わ

設者 視 が、 3 H 第 Va 0 ま 角が、 Ė る。 実践活動ととも での毛沢東の思 本 近 巻頭の 部 書 最 毛沢東」 後の 代思 全体は中華 は、 「民主」とを柱として整理された 「革命者 また序論 青少年 想史の見 「はじめ 結 の二つの部分に分か 論 毛沢 に時 想の形 人民共和国 時 中 取 V 代 図が 東 国 から 代 は全体の 近 で基本的 を 成 と第 提 追 晚 発展 建 示され 年 2 では て辿っ に を 要 な分析 部 を境に 63 れる たる 旨 T そ 建 Và

> して、 てい 毛 沢 る。 東に 者の 以下では おける思想 基本的な視点を紹 「まえがき」 課題 から 整 介して を中 理 3 L に n

こう。

繁に接

する機会に

恵まれ

た

藤

教授

は

L

か

Ĺ

2

n

だけ

江

少なく 対蹠 スペ 同じ 共通するものをとり出そうとする試 沢東には生涯を貫く て把 命家毛沢東と建国後の き出すことを課題として掲げてい 沢東思想」とは異なる、 言して、 きた個人の思想として、 思想」 父との葛藤とい 政 0 せる強烈な個性 著者は、 V 治学者ルシアン E は 的 握 出版社から翻訳が出 ない。 ならわ ントを得てい スの簡略な毛沢 することをめ を一貫したものとして捉 体制イデオロギーとし # 一世ョー 毛沢東の思 文字 しに、 たとえば、 通り 5 D がある。 るし、 毛沢 ツノ 何 . ざす」 心理学的要素を軸 生身の 18 東 政 想を かがあると人に思 0 イが、 たジ 本書 東 毛沢東その 伝 治家毛沢 古い 0 そのため つのも 男 と同 政 1116 3 vi を ところで 頁 治 ナ 7 時 描 る。 年 書とは 、東とに 代を生 サ 肼 のとし と宣 時 期 動 みは 13 0 た 革 毛 描 毛 に 0

とはま より、 して特色ある毛 はそうした 0 毛沢東の たく異 八なる。 沢 一タネ 思 東論を書 想 本書 あ 0 か の価 L 核がどの いた 的 値 だが な類 は よう ななに 書

ていったかを、 に形成され、 実践のなかでどのように成長、 それ 終始一 が革命と社会主 貫丹念なテキスト 展開 一義建 ï

ある。 とは えば、 か だから、 かわ ジェンダー りが薄いとみなさ この毛沢東の 0 問 題 思想的核心 少数民族 れるも 0

解読を通じて

追究しようとした点にこそ

作り上

一げたかを考察する。

そして

これ

らどのようにして

中国独自の

社会主

義 中

を

から吸収

したもの、

またその

運

用

0

はきわめて独特のスタイルだと思

わ

n

3

る者は れ 7 裏 る 切られ 本書に るかもしれない 新 しい切り口を期待 が、 これ す

部分の

問題など)

は完全にネグレ

クトさ

をそれぞれ毛沢東の実践と思想の

分析 そ

0

とする

ため ると宣

に

継承

あるいは

応 具

用

義と

あ

るいは毛沢

東のパ

1

ソナルな

輩

一同

僚 て、

の観点・概念を明示し、

れら

につい

自身が強く影

響

を受け

た先

する、

のだが、

著者はこの三つの視点それ

ぞれ

民主 代と毛沢東」 点を設定したと述べ 0 主体に転 著者はまた、 n な (人民を君主の統治の客体 で か 国家・ での毛沢東の位 換す つの確かな態度だと思う。 という視 民 分析 3 族 を滅亡から救う) てい の視点とし 点。 過 置と役割 る。 中国 程ととらえ、 から革命 の近代を て次の二 品を解 中国近

> つい 民

ては

和田春

樹

世界戦

争に備える

注い

だと見る」

民

主

の二つの

課

題

国革命を勝

利

総

力戦体制

とし

ての

玉

家社会

座 は

(2) につい

ては西順

蔵による

実践」

の着目

を

そし

7

(3) 人

では乖離して

困

難

(1)につ

いては竹内好の

抵

抗

の視

も貫

き

軍事・

言している

のである。

(体的

に す

す

3

中

国思想史と毛沢東」

という

に著者によっ

て解釈され

たかたちで本

文化分野

で

問題

が生じたが

2

九

明

究者

0 は

あるが、

彼らの

思想や な思

概

念は

実

ても大きな役割を発揮し

た

経

済

者

13

ず

n

\$

個性的

心想家

という概念があげられ

ていい

る。

結びつける思想とし

ただけ

でなく

社会主 て中

義建設期

に

業を解 東」という視点。 という毛沢東が持続して行なっ 点。 L 明する。 7 IH 新 中 \mathbb{R} の思 毛沢東がソ連 中 想 国社会主 . 体 制 を創 てきた作 社会主 と毛沢 出 する

中 0 思 想 体 制 を 価

視

色を添えてい お b の随 こうし それ 所に た方法を通じ、 が著 分析の支柱として活 者 0 毛沢 著者は毛 東 論 K 独 沢 され 東

0

特

7

0

矛盾、 からの 思想の に抵抗 (|衝決」) すなわ 核心を、 大同 絶対 ち 内の束縛 (共産主 批 「毛沢東は外から 判 一帝国主 義) とし 義 網 に見 ての に対 羅 出 する外 「人民 を突破 の侵略 L 7 部 1/2

という根本思想において 実際 国家独立と人民革命を結 vi して人民が自らの 頁)。 現実主義をねばりづよく そして 「人民」 貫 力量 してい 合する を発 理 想 揮

を適切に結合したが、 合する態度を革命期だけでなく建設期 vii 外交の領域では に陥り、 頁)。 経済と文化 毛沢東 再結合に力 0 の領 両 思 方 面 毛沢東 実践と思想 近藤邦康著

書評

義と 実際 現実主 義 0)

1/2

乖離から生じたものであり 結合」に努力したというのであ 最後 までそ

毛沢東 思 ば、 でも目立ち始めた毛沢東神話を打破する 実像に迫ることを意図した」 言や行動や事実に直接ぶつか ような実証的研究 産党の集団の知恵の結晶」とし 毛沢東思想」には飽きたらず、 甘い」といえそうだ。 歴史決議」(一九八一年)より毛沢 想に対する後年の整理や理論化 これを毛沢東の 大躍進の失敗や文化大革命 も本書では 羅的に利用 冊を含め、 可能な限り毛沢東の当時 実際、 個人の誤りに帰した中 しかし 建国以来毛沢 利用可能な毛沢東の著作 かなりの程度ふまえられ している。 それにもか 歴史的 (楊奎松、 著者は 評 また近年中国 価とするなら かわ 東文稿』 つて、 の文章 高華ら) xv 国 0 ての公定 共産党の 中 「毛沢東 らず、 悲惨を 頁 毛の より -国共 東に 0 発

> とは、 の公定バージョンとは別個に、 たがり中国人民に 作用した「毛沢東思想」を、中 いうより、 評 者は、 「一時代を生きた個 革命・ 著者が把握した毛沢東 建設の両 物質的 方の時 为 人 0 となって 思 著者が独 一共産党 代にま 小の思想 想

境地としても立ち現れ、 に、 にしている。 実の毛沢東の選択に対する批判をも がよいのではないかと思う。 自の視点から再構成したものと考えた方 かくあるべしと著者が願望する思想 ソ連史家内田 その高みから現 団健二が それはとき この 能

批判」と評したのは、書を「「真正」毛沢東 西洋の文化価値を東洋の力によって「包 る。 て竹内好が、 別の言い方もできる。 アジアが西洋に抵抗しつつ 冒 著者は、 い得て妙 であ かつ

「[真正] 毛沢東思想による毛

沢東

0 う「主体形成の過程としては、 み直す」、文化的に「巻き返す」、そうい のではない てのアジア」という考え方をではないか」として提起した なかに 毛沢東の「人民、 つの具体的な という考え方を自覚的 一方法 矛盾、 ありうる 方法と を見出

0

評価 は

基 おい

本的に

揺ら

0

V3

の個人主義」

とは

冒

頭に言及し

では建設期

に

ても毛沢東の思

む問題 沢東 以下に本書の趣旨とこうした性格がはら ようと の論点に則していくらか考えてみたい。 毛沢東の晩年に至って 法としての毛沢東」 そうとし との乖離を大きくしたの 点とを、 試 みたものであ たと思われる。 「革命」 像を実証が b 「実体としての毛 期と 本書 それ 的、は 建 に彫 である。 この は 設 特 琢 方 K

第一 つい 7 部 革命 毛沢 に

革命 チー 放戦争」 章 毛沢東の思 九四五)」、第四章「人民の解放 五・四運動 民族の抵抗 毛沢東の二 ・フは この第一 (一九二一一一九三七)」、 「農民の革命 部 は、 という第一 想形成 (一八九三-一九二二)」、第 精神の個 部を構成 と中国革命 第 つのフレ 抗日 章 ・発展が 1戦争 国民革命とソビエ 人主 心してい 章で提示され 1 農民出身知 の展開 ズであろう。 (一九三七-義 語られ る重要なモ Ł に沿 る初 八民解 T って 人

倫理学原理 毛沢東は著者 「充分に自己の身体及 書きつ 18 目的 ウル 最高 it られ に至ら セ であ たも U 0 精神 主張

る」ことを説いた楊昌済を継承 三綱を否定した譚嗣同、 毛沢東の「徹底した個人主義」と捉え、 に包括させた (三一頁)。著者はこれを 為も利己の一手段ととらえて、 る」ことこそ「人類の の諸能力を発展せしめ、 身を殺して仁をなす」とい 吾を主とす う利他の行 この b また 言葉 8

なかの 個人主義」 展させる であるという(二八頁)。 抗日戦争中に書かれた 新文化運動の 実践能力と認識能力を無限に さらに党員に各個 は、 主観能動性」」(一〇五頁) マルクス主義の受容を経 個性解放」 この 「実践論 人の能力を 精神の 精神 発

著者は 結論 Vi お 10 7

精

神

0

個

革命期のもう一

思える に対する

理

解

とは、

いものだろう。

五頁)。

由を最も強調

た頂

点

と評する

毛沢東 連合政府論

0

思想の

起伏に

おける個

自 Fi.

個人主義とは、

根本的

なところで相容れ

発揮させようというモチーフがつきまと 大躍進然り、 力や か Vi I 毛沢東には生 ーネル 「精神の個人主義」は、 ギー 文革また然り。 を解放し、 涯を通じ 著者は、 て、 最 大限 毛沢 個 西

う。

0

能

した」(三三頁) 大限に発展させる宇宙観・人間観 関係にあるのであろうか。 この毛沢東の する中国思想の内部で、 東がパウルゼンとの 洋的な個人主義や自由主義とどのような 自然が精神に優越し全体が個体に優越 とも述べて、その中国 格闘 精神と個体を最 のなかで、 既を構築

ような「自

曲か、

依然として大きな問

ころ、そうした中国思想の枠組 的特質を示唆している。 洗礼にもかかわらず、 毛沢東は結局 五四 「啓蒙」の を突破す のと

する場」 民一人一人が 衆・われわれ」に ることなく、一 想したのではない (三七頁) としての新社会を構 「精神の個人主義」 個人・我」 か 拡大」し、「全体人 これはホ を一挙に ーリズム を実現 一民

できるだけ発展させて

一党派性と個性と

すべきだ」と説

10

た一九

70

 $\overline{\mathcal{H}}$

年の

にいたる。

著者はこれ

を

的社会観と対決してきた西

人主 て、 主義を構築する、 の指導」 に発展させ、 義」や 格 設期にこれを 原理と鼎立させて、 独立 主観 人民平等」 の思 という可能性はなかっ 能 動 想 性 「個人自 0 原理、 萌芽」 などに見ら 新たな社会 由 一共産党 に 原 0 理

かし、 たとしても、 たか」(三八二頁)と自 仮にそのような その「個人自由」とはどの 鼎立 問している。 があ りえ

いが残るに違いない。 のスペンサー つてペンジャミン・シュウォルツが厳復 精神の個人主義」という境地は、 理解について指摘し 評者には、 毛沢東

対する不信感が大きな役割を果たした の解放として捉える自由概念」 間の自由を個人の のなかで「 て見える。 暉が指摘している魯迅 しかし他方、 庸俗。、"群体"、"団体 能力のエネルギー」 それは 独戦 に近似し

則およびそれから生じた人の独立 つのモチー 異質であるよう 0 フ 「個体性原 性 民 衆 0

一書評 近藤邦康著 毛沢東 実践と思想

ズムの 積み上げて「大連合」を形成するという 者から学生、 いう (三六頁)。また、農民、 うこの単純な信条を一 民衆は必ず少数強権者に勝利する を二人民」 されるような民衆の潜在力に対する信頼 が最強である」という有名な一句 キン流の 衆路線」 服できると考えた。 いたるまでの民衆の「小連合」を下から えたものである。著者は、 四運動の高揚 衆の大連合」(一九一 四八頁 民を主とする」 大連合する能力」 方法」に関しては、 世界で何の力が最強か。 衆 圧迫に反抗するなかでその弱点を克 0 一激烈な方法」を排し、 大 はどうか。 「温和な方法」 連 と発展するもの 理想主義」と表現し、 合 0 中で 継 著者によれば 警察官、 書か 言うまでも に 九 承し、 毛沢東は中国 生涯保持した」と 疑問を抱き 年 による変革 机 b 民衆連· であるとい この ボ は 0 5 湖南 力車夫に 工場労働 なく 7 ル なかの 昌 合の力 シェ 0 D E r S 多数 つつ 人の 象徴 十を訴 ポト の五 民

> ルクス主義者になった、というように)、 的知識人が 強調したとすれば 一九八〇年代半ばの李沢厚 面 Ŧī. があ には 74 運 る。 動 >政治的、 思想的に発展的継承と断 からマル か つての革命史観 思想的に目 例えば、 クス主義 啓蒙と救亡 五四 の受容 が前 80 0 先進 T 者 絶

> > う。

だが、

毛沢東は

革命

.

建

設

0

両

時

代

を

つのは明らかだが、マルクス主義受容にれに対し、著者が発展的継承の立場に立 その間を揺 方法が次要 が矛盾の主要方面となり、 した暴力革命の思想、 視点を主張する。 に解消されたわけではないという独自の 関心が集まるようになっ 在ではむしろ る」(四六頁)。 よって毛沢東のそれ以前 の二重変奏」論の大きな影響もあ これまでの平和革命 自らの内部で矛盾をもちこたえて、 れ (第二に重要な) ながら前進したと考えられ まさしく、 啓蒙」における断 すなわち 革命 の思 の思想が発展的 たといえる。 毛沢東 その優位 . な方 独裁 想 新しく受容 の革命 教育の の方法 一絶面に り、現 面 とな の下

力のひと

つけは、

激

烈

な闘争

0

中

で

しばしば

病を治して人を救う」

位

が、 込むことを可能にしたことにあ いう教育的方法が用 してい ることもたぶん確かなことだろ 精 いられ、 神 0 ある 3 をも 面を継承 それ 取 b

革命が、 がら、 右派」 そらくこの点に気づい 通じて、 延安整風運動 取るべきでは 済まされない、 を揺れながら前進した」という表現では れらには された「 かったか。延安整風運動とその陰で展開 かった(荒々しく行使することをもあえて辞さな 民を統 東思想)、 権力 それと表裏して剥き出しの権力を への転換、 そうした事例となるだろう。 搶救 「矛盾をもちこたえて、 あるいは黙認した) 同じく「教育的 御 東 最終決定権を持つ政治領袖 する は、 に関する高華の ないのだろうか。 ある種の不可分性を読み 運 権 それに何よりも文化大 (策略、 道 動 謀 、「双百」 術 (思 てい 数 方 想・ 方法 る。 法 研究に から 理念— のでは 著者もお を用 例えば、 その 党員 つい いな 地 間

われて、 がある。 10 れらはいずれも注に記されたにすぎな 東の権力・権威に慴伏 の後も「大衆独裁 れる」(三九六頁)と書き、 かった。 育)との抜き差しならない関係につい (三九八頁) と書い 国古代政治術 こうした権力 本文中で十 暴力の恐怖によって全党が毛沢 問題点を鋭く突い 分に議論を展開してほ つに融合する、 」を運用し が行われ、 (独裁) ている。 たと言われる」 ていると思わ さらに と文化 たという説 しかし、 拷問が行 韓 群非子 (教 L 0

ちとの厳 いるのは の人民民主によって押し返し」て合作を 章であろう。 の思想を深めていった過程を描いた第三 ルン・王明派といった外敵やライバ 本書のなかで分析がもっとも の上からの国家統一を毛沢東の下 勢を政治攻勢 一逼蔣抗日」 蔣介石 しい闘争・駆引きのなかで、 抗日 中国共産党は . 国民党 戦争の時 0 へと反転させ 転換によっ ソ連・ 代 一反蔣抗 毛沢東が 躍動 コミンテ て軍事 ル L から 日 2 た H 7

> 党内における最高領袖としての地位を確 闘争に勝利し、 用する」ことを主張して、 義を中国の具体的環境の具体的闘 後まで維 その過程で、 持させ、 やがて整風運動を通 毛沢東は 抗 H 戦 \pm 「マルクス主 勝 明との思想 利 に導 争に応 じて

が、 ど一連の著作の意義を検討している。 そのなかで書かれた 定し、 れらをいちいち取り上げるゆとりは 者はこうした経緯を丹念に辿りながら、 法則」「新段階論」 実践論」について著者の分析など 党員の間に思想統一を図った。 「新民主主義論」な 実践論」「矛盾統 な 2

みとは、 期の毛沢東を評価する主要な基準ではあ がマルクス主義の認識論・ たという印象を深くする。文字通り「実 めの思考の武器を鍛え上げることであっ さに現実の軍事・政治闘争を勝ち抜くた を読むと、 あったかどうかということは、 じる資格はないが、 しかっ 認識 抽象的理論問題であっても、 たかどうか、 この時期の毛沢東の思想的営 実践」の循環である。 少なくともこの時 毛沢東の創 矛盾論として 評者には それら 見で ま

> られ 家 放ったのは るまい。 1= 政治家としての能力が最も精彩 本書を読む限り、 この時代であったように感じ 毛沢東の革命 本

Ξ 第二 7 部 建設者毛沢東 につ

ため、 らが政治や経済 革命の理念の角度から解釈や批判が下さ 者が理解した毛沢東の思想あるいは中国 の毛沢東の発言や政策決定にたい 民共和国政治・外交史といった趣きが 沢東の思想についての分析より、 しば頁を捲る手を止めて考えさせられ 国共産党指導部全体の意思なのか、 沢東自身の考えなのか、 れるというスタイルをとっている。 に出ており、 部に比べると、 どこまでが思想の領域で、 の問題か、 中国の最高指導者とし 第二 毛沢東を含む中 またそれが毛 部 0 叙述は毛 どこか 中華人 その

争に備える新しい総力戦体制 義体制を、 0 特色 和田春樹が提起 0 0 は、 した 中 国 0 世 界戦 公主 7

と文化大革命(一九六六-一九七六)」 六-一九六六)」、第三章「ベトナム戦争 会主義改造(一九四九-一九五六)」、 理解し、 ix頁)。それは、 一章一中ソ論争と社会主義建設 国家社会主義」 分析していることである 概念に大きく依 第一章 「朝鮮戦 (二九五 争と社 拠 viii L 7

まってようやく終わった、と考える(三国交正常化、さらにベトナム戦争終結に国交正常化、さらにベトナム戦争終結に国交正常化、さらにベトナム戦争終結に国交正常化、さらにベトナム戦争終結にはいう構成からも窺うことができよう。

義の国教化などを内容とする「国家社会政治、計画経済、マルクス・レーニン主連から党・国家・社会が一体化した集権連から党・国家・社会が一体化した集権をいる対外が関係をはいる対象をはいるがある。世界戦争の可能性という対外

ことであるという (三七四-三七五頁)。足で歩く」毛沢東モデル」を編み出した足で歩く」毛沢東モデル」を編み出した

に捉えたわけである(「ソ体中用」とでの中国への導入という事実を、体用論的著者は国家社会主義の制度と建設モデル

生み出した反右派闘争、大躍進、文化大とする一方で、広範な被害者・犠牲者を系と国民経済体系を築いた」ことを成果

中国の社会主義建設が「

独立した工業体

その上で、

著者は

だが、こうした成果と代価とを生み出い。

べる。

これらの見方に、大筋異存はな

「代価を直視するほかない」と述

道と資本主義の道との矛盾」

につい

て

「実は人民戦争方式で運用する国家社会

ンのそれと対応しているとしており(三毛沢東の功績と誤りはいずれもスターリ「体」「用」いずれにあったのか。著者はすにいたった主要な要因は、それぞれすにいたった主要な要因は、それぞれ

り、大躍進で他の一翼=農民に過大な期左と右のバランスが崩れて片肺飛行とな倚した」(二五八頁)、「〔反右派闘争で〕

て、

国家と人民の関係につい

t

国家に偏

尾では、建国後のいわゆる「社会主義の方が各所に示されている。「結論」の末一―「建設者毛沢東」に対する厳しい見的で自滅的であった」(三三二頁)など

「運用」の可能性も残されていたことをか」と述べられており、新民主主義的な主義の道(劉少奇)との矛盾ではない東)と、新民主主義の道(毛沢東)と、新民主主義に傾斜する国家社会東)と述べられており、新民主主義の道(毛沢土義である根拠地社会主義、すなわち公主

あって、そのために矛盾が激化し、莫大なく敵我矛盾として処理した」ことでなく敵我矛盾として処理した」ことであって、そのために矛盾が激化し、莫大

この毛劉矛盾は「人民内部矛盾」としてな犠牲をだした(三八四頁)。しかし、あって、そのために矛盾が激化し、莫大

ものとは、

この国家社会主義を

人民戦

V

社会主義制度を防衛しようとし

た。

これに対し、

毛沢東が付け加えた

書第二部では、

「〔反右派闘争への転換に

社会建設のスター

リン

モデル

を導入

集団化を推進し、

左右の異論を党内闘争

急速度工業化と農業

の骨組」と、

によって処理する」ことを特徴とする

の毛沢東モデルが果たした七五頁)、そうであるならば、

「成果と代

運用

面

はどう評価すべきなのだろうか。

ę, どの してならない。 論旨の一 3 戦 0 とも「劉少奇モデル」 毛沢東モデル ため「二本足で歩く」毛沢東経済発展 在の中国が 略を継承発展する必 社会主義初級段階」 そのすぐ後で今日 ような 著者の毛沢東への強い思い入れ のことではないかと述べながら、 貫性を損なっているような だっ 処 「全国人民共同富裕 たとす 理 と呼びうる が n になるの 可能 の中国共産党のい ば 要 論とは 性も訴えてい だっ 2 0 れをな か。 か たのだろ 「新民主 しか それ か、 実現

た中国社会主義と、 家社会主義」 のは、 である思想領 義を結合して革命・建設を推進するとい 問題として、 B 「毛沢東の思想 大同 つとも、 人民」 革命者」毛沢東から連続する思想 一方で和田の 共産主義)」 理想主義と 概念によりながら理解され 上述の疑問は、 域には本来属さないであろ 評者がもっとも気になる とが、 「世界戦争時代の 他方で「人民、 を思想的核心と 実 はたしてい 際 著者の本領 現実主 玉

> テの えてい 導者としての 毛沢東自身に る。 なる関係を切り結ぶのかとい (ヨコの組織) 描かれる。 組 著者は、 織 る。 からなる中華人民共 すなわち「人民平等」 毛沢東の権力は、 この両者を接続 ほとんど超人的 と「党の指導」 う問 な役割を与 するため 原理 和 次のよう E 原理 の指 であ 3

環構造 均衡を取り、人民が主体となり、 認 観 治領袖· 路線に関する著者の見方―引用者 党が中国統一 が要となってヨコとタテの両方面 合しようとした。 て方針を実行させる大衆路線とを結 て方針を立て、 に代わって、 識 能動性を発揮して、不断に矛盾を 毛沢東 共産党が人民大衆の意見を集中 根拠地から国家に拡大して、 L に向かって前進する大衆運動 実践により解 [根拠地時代に成立した大衆 思想導師である毛沢東自身 共産党 の普遍原理となったの マルクス主義 人民大衆を指導 かつての 人民大衆」 決 L て、 共産 大 政 主 循 0

を転倒することになった。(二〇八流構造と形式は相似し、内容はそれである。旧中国の「君―臣―民」還

るまい。 えら が、 んど必然ではなかろうか。 よって次々に裏切られていくのは された毛沢東が、 を望めないであろう。 を兼ね備えた人物を想定しなけれ うしたことは、 と「実際」 する絶対批判としての「人民」理想主 設・維持しながら、 高権力につい みなして 対する異論・批判を真理に対する攻撃と たことが、 の体現者という絶対的な重い役割を担 に反撃するという結果をもたらし これ 矛盾、 仮にそうした批判・異論が無かっ れる」 は、 軍事共産主義的総力戦体制を建 毛沢東に仮託された中 相対的な生身の毛沢東個人に 大同」を敢行すること――こ 現実主義とを結合させ、 過剰に敏感に受け止め、 (三三六頁) 超人的能力と絶対的権威 生身の毛沢東の 同時に帝国主義 だが、 型と呼ぶほ と述べて 著者は この理 実践 ば実現 玉 たと考 に対 13 ほと か 0 あ 最

と書い を語っ と語 あっ 特徴がも 11 ず挑戦を受け、 示することをしなかった」(三七 て革命と生産を結合する具体的方法を提 央工作会議について「このあたりが 安門事件……)。 をきたして、前者 していたのでは う \$ とんどを扱 なかの「人民」と現実の人民とが のの、 について b たのではなかったか」(三四 劉少奇・ 毛沢東の時代におい 真正」毛沢東思 部は毛沢東生 ているように思 ているように、 退社騒ぎ、 人民」 つともは また最期の年の「毛主席重要指 著者自身も って 鄧小平が自己批判 循環構造の力量 「三線建設の経験 なかつ あちらこちらで破綻 だが、一 反右派闘争、 つきり表れるの W が後者を抑 るが、 前 理念 b 想 ただろうか の重要な出 あまり明 ても枚挙に暇が 著者の 九六六年 0 (内田健 限 圧 の限界で 第 界 した党中 確 を総括し 分析 や挫 した例 は 来事 ではな 頁 頁 齟 「毛 B 0 0 折 0 齬

> いし 彩が 1 ミューンの関係を解明せ 思想改造を一層強調した」、 富 る。 裏打ちされたものであったことを強調す 頁 た てる興味深い指摘もある であり、 共産主義と 語った「五 人民戦争の準備もそうした理念的動 奇との党内闘争も、 のであり、 争の支持、 3 夏]=経済成長を具体的に言 という課題をそのまま引き継 制度論として不完全である」 その中で、 修正主義 など、 文革は、 層濃厚」 大躍進と比べて「全民皆兵の色 毛沢東思想学習運 共産主義への移 ٠ 「農業ユートピア」 文革の性格を端的 七指示」を分析し、 0 防止、 文革の理念を最も鮮 毛が一九六二年に提 であり、 ベトナムへの支援 界人民 「生産物 行(三十七 b 動 玉 ず、 0 の革命闘 家 動論な 言 混 1/2 とコ 人の の豊 軍事 前に だも 劉少 10 合 機 起 站

てきた文化大革命につい 会的背景の実相が少しずつ明らかになっ や単位に だが、 近年 おけ る権力闘争、 実証的な研究 お 办言 まび 進 本書 み、 のよう しその社 地方

を高

めて政治

()政

0

領袖の権

力を奪

想

教

の導師としての権威

する重要な

動

機の

つだっ

たのだとすれ

一を発

り文革にかかわる部分であろう。

への挑 対立 人の づけ このように劉少奇 んだ」(三|二頁) た一そのエネルギー 指導して一 なかった、 る」(三二五-三二六頁) 造を再建することを意図したと考えられ となり、 僚主義を打破して、 闘争について著者は、 ないだろう。 とより、 義教育運動 運動を結合する「毛―党 ささか物足りなく感じるのは私だけ お 実践」 ない を裏付けるほどの明確な食い 毛劉対立のきっかけとなった社会主 よそ権力動 此戦と受 人民の大衆運動と共産党の大衆 見方は、 毛沢東の思想の分析 の哲学を回復し 国家幹部百六十 毛沢東は劉 に け止 劉少 は、 機をミニマム 奇打 文革全体に対 毛沢東と劉少奇 めたことが文革 の大活躍を自ら とい 自らの の大きさ」 少奇がこの 倒をめざし う見解も 劉 人民 一の調和: 万人を動 とい 毛自 宇宙 に しか してはも う。 難き悩 運 還流構 論と官 しても 0 あ 違 矛盾 0 身 路線 権 3 動 では 員 13 が

ても、

この

真理

現

実

から

絶え

は文革の

動

機をあくまでも

理

念

求

る。

えて、 還し、 想史的テー 力の性格を考える上で、 ところである。ここには中国における権 見方をもっと展開していただきたかった われる」(三二六頁)という著者自 後継者を劉少奇から林彪に取 マが含まれているのではない 0 回復を図っ 十分興味深い思 たと思 身の もり替

おわりに

と思想を一貫性あるものとして再構成 たとおり、 な言い方を許していただければ、 後であって、少なくとも事実の整理とい 九七六』が出版されたのが本書刊行の直 二冊の浩瀚な『毛沢東伝 たのは、 惜しまれるところである。 う方面でこの書を利用できなかったのが だ敬服するほかない。いささか残念だっ の資料に基づき検証しながら、その実践 毛沢東の一生涯について、 著者の力技ともいうべき作業にはた これは並大抵ではない課題であ 中国で中央文献出版社版、 本書は竹内好の「方法として だが、 一九四九一一 オリジナル 前述 上下

> 評者の疑問点は、「実体」としての毛沢 沢東」ないし「方法としての中国」 た中国 として「主体形成の過程」にあると見え 体」としての中国、「 研究において重要なのは、 東という視点から発されたものにすぎ である。「近藤毛沢東」に対する上述の ただ、評者は、現在の中国研究や毛沢東 本来すれ違ってしまうのかもしれ のアジア」の視点を継承し、 著者の毛沢東研究に対する志とは、 「を描いた一つの「方法としての毛 実体」としての毛 やはり「実 毛沢東を要 ない。 の書

> > 声

この した、 東時代を西洋的 何であろうか。汪暉を中心とする 容をほとんど否定してしまった今日の中 系譜に位置づけようとする見方がある。 派」とよばれる知識人のなかには、毛沢 言した中国でもあるのだが――に対 毛沢東時代のイデオロギーの実質的内 「近藤毛沢東」が提起するものとは 毛沢東時代を直接体験していない 「平和的台頭」の時代であると官 それは「世界戦争の時代」は終焉 「近代」 に対する批判

> た、 の人びとが、毛沢東の思想に再び注目す 異常とも感じなくなってしまったこの 覚えるかもしれない。だが、戦後六〇年 人びとは、 済的圧迫の下に置かれている国・地域の 本書から重要な示唆を得るだろう。 等であった毛沢東時代がよかったという 若い世代の中に、 るようになるのは、 同」という絶対批判の思想に強い共感を もある。これらの人びとはそれぞれ 外国軍隊の駐留という状態をもはや 今日なお外国の軍事的、政治的、 毛沢東の「人民、矛盾、 腐敗もなく人びとが平 V つのことであろう ま

沢東のほうであろうと思う。

1 子訳 波書店、二〇〇二年 Man in the Leader, Basic Books, New York 『ペンギン評伝双書 ジョナサン・スペンス著、小泉朝 Lucian W. Pye, Mao Tse-tung: The (原著は一九九九 毛沢東』岩

2

内田健二

ズ・レター』(大東文化大学国際比較 書評 [IICPS _

政治研究所) りいただいた。 五頁。この書評は近藤教授からお送 No. 13、二〇〇四年三月、

3 『竹内好評論集』第三巻、 竹内好「方法としてのアジア

筑摩書房、

- 4 ---厳復と西洋---』東京大学出版野健一郎訳『中国の近代化と知識人 九六六年、 ベンジャミン・シュウォルツ、 四二〇頁。
- 5 会、一九七八年、七一頁。 代認同」『汪暉自選集』広西師範大学 汪暉「個人観念的起源与中国的現

出版社、一九九七年、二〇五頁

- 6 元ひろ子・佐藤豊・砂山幸雄訳『中国 テーゼ(「啓蒙と救国の二重変奏」、坂 著者は李沢厚の「啓蒙―救亡」
- らに社会主義へ」の発展段階だけを らも、「「封建主義から資本主義 について、「まことに貴重」としなが の文化心理構造』平凡社、一九八九 いこと」などの不満を述べている 発展途上社会主義国」の矛盾を言わな 言って、「帝国主義と民族解放運動・ 所収)を含む李沢厚の分析と提言
- 7 江渭清回億録》」『二十一世紀』一九 「北京政争与 地 方 釈読

ある。 九八年 同論文の趣旨は著者の視点と対蹠的 本文中にこの論文を引用しているが、 ·四月号 (総第四 六期)。

8 年出版社、二〇〇四年。 訳『毛沢東 中国語版が出版されている。宋志勇他 本書は既に金冲及が序文を寄せた 革命者与建設者』中国青

一九九八年一〇月号、一一月号、 の中国の自己変革をめざして」『世界』 汪暉、 批訳「グローバ ル化のなか

9